

# PIEZA DEL MES

## JULIO - 2023

**Objeto:** Sillar con inscripción romana de tipo honorario.

**Procedencia:** Tolmo de Minateda

**Cronología:** s. I a.C.

**Lugar de exposición:** MUSS. Sala “Una Historia de dos ciudades”



Sillar de piedra arenisca con una longitud de 154 cm, 43 cm. de altura y un grosor de 32 cm. En uno de sus frentes presenta una inscripción incisa en letra capital de 7 cm., y que en algunos puntos conserva pintura de color rojo. En ella se lee T Martiu(s) [-]/ V • Fulvius • • Quetu(s) / G • • Grattius • • Grattianus / II • • viri H(oc) O(pus) F(acendum) C(uraverunt). Su traducción aproximada sería “T. Martius, V. Fulvius Quetus y G. Grattius Grattianus se encargaron de hacer esta obra”.

Esta pieza procede de El Tolmo de Minateda, y fue recuperada de un muro de una torre del baluarte defensivo de época visigoda. Entre los sillares de este baluarte se encuentran reaprovechados numerosos materiales procedentes de construcciones anteriores que en parte debieron estar ya arruinadas y en parte fueron demolidas expresamente para su reutilización. Entre ellos se incluyen elementos arquitectónicos y epígrafes, como éste, de tipo honorario y cronología altoimperial.

Se trata de un epígrafe muy interesante pero que tiene una interpretación complicada. Los especialistas están de acuerdo en que los dos últimos nombres (V. Fulvius Quetus y G. Grattius Grattianus) corresponden a sendos duunviros de la ciudad. El primero (T. Martius) parece diferenciarse de ellos; no se conserva la última letra de su nomen, que debe corresponder a una S, y tampoco se observan trazos de letras a la derecha del mismo, aunque hay espacio para unas dos o tres letras más, que podrían corresponder al cognomen -muy corto en cualquier caso- o a la abreviatura de algún cargo. Según L. Abad y J.M. Abascal, especialistas que han estudiado esta pieza, la opción más plausible es que se trate también de un cargo de índole municipal, relacionado con los duunviros pero diferente de ellos; y podría tratarse de un praefectus, cargo que, como es bien sabido, coexiste con el de duunvir o lo sustituye, según las circunstancias. Si así fuera, T. Martius como praefectus y V. Fulvius Quetus y G. Grattius Grattianus como duunviros llevan a cabo una obra hoy desconocida pero que para los lectores de su tiempo debió resultar evidente, pues la tenían ante sus ojos.

La inscripción es especialmente interesante por cuanto constituye el único testimonio de la existencia en el Tolmo de Minateda de un municipio que, si bien aquí permanece innominado, puede identificarse con bastante seguridad con la llunum citada por Ptolomeo.